

鉄砲洲神社詩吟 素読論語

(平成 28 年 6 月 3 日)

衛霊公 第十五

【一六】子曰く、群居すること終日にして、言 義に及ばず、好みて小慧を行わば難きかな。

今日は、都議会で枡添さんを追及しています。「群居して終日」は、都議会議員が集まって、一日中お喋りをしている。しかし、正しいことは何かという本質論に触れることはなくて、枡添現象の小賢しい悪知恵を良いだの悪いだのを言っています。これは同じ穴の貉で議論をしてもどうにもならないと、解説できると思います。

孔子がいうには、色々な人達が集まってまともな会議をしているかと思っていたら、正しいことについて何も議論しないで自分たちの私利私欲ばかり、こういう悪知恵ばかり小賢しい知恵ばかりで一日中会議をするのはとんでもない。どうしようもない人達だといったわけです。ここは、そのまま先ほど申し上げた話に繋がります。「小慧」が小賢しい悪知恵となります。枡添さんがやっていることは法的に問題はないが、道徳的に問題があるという解説が多いです。悪知恵を働かせて、枡添と言ったら「せこい」とか「けち」とか、すぐ繋がるようですね。枡添現象を自分でもしないように感じます。

【一七】子曰く、君子は義 以て質と為し、礼 以て之を行い、孫 以て之を出し、信 以て之を成す。君子なるかな。

孔子がいうには、「義」という考え方は根本的な問題で本質である。「礼」は礼式に従って実行するし、「孫」は謙虚とか謙遜。謙虚な態度で発表し、「信以て」は信頼をたがえない。信頼を失わないように実行することによって、これは成立する。こういうことを実行する人は本当の大人物であろうと言っています。

現代社会においては難しいです。最近の三菱自動車、東芝、次々に色々と問題がでてきます。そういうことを考えると、義をもって経営をする、義をもって世を動かすとか、これは現実にはない。礼式も冠婚葬祭で考えると、最近聞いたのは黒い服で黒いネクタイをつけるのは、洋服屋さんの陰謀だそうです。バレンタイン・デーもチョコレートを売るために考えたチョコレート屋さんの陰謀ということですから、これも同じことで「礼を持って之を行い」には、今の時代、日本で商売をしている。利益をベースにしている。謙虚とか謙遜は、今ではあまりお目にかかったことがない。「信以て之を成す。君子なるかな」信

頼をして選挙に行き、投票することは日本は難しかろうし、アメリカもトランプさんになり票がいますから、アメリカも「信以て之を成す」なんて投票は無いだろうな。したがって、グローバリズムが進んでいく社会では、この「君主なるかな」といえる人はどこを見渡してもいないということです。

世界は国の数 197 カ国、人口が 72 億人を超えていて、民族が 2 千人。部族といわれるものが 20 という地球規模・世界規模でみる状況になっていますので、その中で君主といわれている人は、どのぐらいいるのかなと思います。日本でいう皇室（王室）の集まりが 27 ぐらいですから、皇室（王室）の系統の方達が君主に当てはまるのかなという疑問符が起きます。日本は君主に当てはまるとしたら、たぶん天皇陛下なんだろうなと感じます。日本は謙虚や謙遜というものは皇室ですと、何となく納得できます。その点、日本は良いのではないのでしょうか。